

Néanmoins il n'en est pas moins établi que des accidents peuvent arriver. Les annales d'odontologie sont là pour en témoigner. Comment se fait-il que les dentistes subissent si souvent des accidents. On a d'abord dit que c'est parcequ'ils opèrent plus près des centres nerveux. On a prétendu aussi que les dentistes opérant toujours leurs patients dans la position verticale, ceux-ci étaient plus exposés aux syncopes.

Pour ma part, je crois qu'à part ces causes, la plupart des accidents sont des phénomènes émotifs, dus soit à la terreur du médicament, soit à la terreur de l'opération. Moi-même, à l'âge de quatorze ans, je suis tombé en syncope pour une simple vaccination. Combien de cas de mort sont reconnus avoir été causés par la peur seule.

Par conséquent il ne faudrait pas mettre au compte de la cocaïne tous les accidents légers ou graves qui ont eu lieu pendant son emploi, car on a eu des accidents fatals durant les opérations, nonseulement lorsqu'on s'est servi de cet alcaloïde comme agent anesthésique, mais aussi, et bien plus souvent, pendant la chloroformisation.

D'un autre côté, beaucoup d'accidents sont imputés au chloroforme qui ne devraient réellement pas l'être, car avant la découverte de ce si puissant et si utile anesthésique, de nombreux patients succombaient pendant l'opération même, soit sous l'effet du choc, soit sous l'effet de la peur.

A l'heure qu'il est, j'ai pratiqué plus de onze cents injections de cocaïne dans différents cas, et jamais je n'ai eu d'accidents graves, et depuis que je me sers de la solution à 2 pour cent, non seulement je n'ai pas eu de symptômes alarmants, mais je n'ai même jamais eu la plus légère manifestation d'intoxication cocaïnique, tout en obtenant toujours une analgésie locale parfaite.

Enfin, je répète comme conclusion dernière que la cocaïne maniée avec mesure est un analgésique puissant qui rend les plus grands services dans la chirurgie journalière.

---

## Notes d'Obstétrique et de Gynécologie ;

recueillies par R. CHEVRIER, M.D., (Laval)

Les abcès du sein, quoique constituant des accidents exceptionnels, peuvent parfois se rencontrer durant le cours de la grossesse. Une crevasse du mamelon, une simple éraillure, une éruption cutanée peuvent servir de porte d'entrée aux staphylocoques ou aux streptocoques, microbes pyogènes. Parmi les causes étiologiques de ces manques de continuité de tissu, on mentionne la succion des seins extemporanée et simplement